



Percepciones de la población costarricense sobre los pueblos indígenas.

Reconocimiento sobre la diversidad étnica y cultural

En la actualidad Costa Rica cuenta con 8 pueblos indígenas (Brunka, Cabécar, Bribri, Guatuso-Maleku, Huetar, Chorotega, Térraba y Ngöbe-Buglé), que se encuentran ubicados en 24 territorios indígenas a lo largo de todo el país. Algunos indicios permiten considerar que el número de estos pueblos puede ser mayor, a raíz de la migración de población nicaragüense que se ha instalado en Costa Rica como población Sumo, Rama y Misquita cuya denominación étnica no es reportada en el proceso de ingreso al país, aún así la reestructuración y reproducción cultural se da como pueblo en suelo costarricense.

Según el Censo del año 2000 la población indígena del país era de 63.800 personas (1.7%) de los casi 4 millones de personas que vivían en el país en ese momento. Once años después se cuenta con un total de 104.143 personas (2.4%) que se consideran indígenas, de un total de 4.301.712 habitantes. Si bien este aumento porcentual podría estar reflejando el crecimiento general de la población, también ha sido la consecuencia de una reflexión metodológica y conceptual más acorde con la realidad social y cultural del país que devino en una mejora en la boleta censal.

Así mismo, según un estudio realizado por el Instituto de Estudios Sociales en Población (IDESPO) en setiembre del 2007, el conocimiento sobre la situación de los pueblos indígenas por parte de la población nacional era muy reducido pues un 79% dijo tener poca información y un 15% dijo no poseer ninguna (Pulso nacional 54. IDESPO-UNA).

En una investigación del IDESPO de noviembre del 2008, los y las costarricenses expresan obtener información sobre los pueblos indígenas, principalmente a través de los medios de comunicación masiva (televisión, radio) (89%), seguido de los centros de educación formal (81%). Cabe destacar que en este estudio el 19% de las personas entrevistadas reportó conocer de los pueblos indígenas por personas indígenas que viven en la comunidad de la persona entrevistada, esta situación no es extraña en lugares cercanos a los territorios indígenas pero si es muy particular para aquellas personas del Valle Central principalmente donde coincide este hecho con la migración indígena en busca de trabajo, educación y salud fuera de sus territorios ancestrales. (Pulso nacional 58. IDESPO-UNA).

Situación social

En cuanto a problemáticas que enfrenta la población indígena desde la óptica de las personas entrevistadas en el 2007, se mencionaron en primer lugar el acceso y la calidad de la salud (37%), seguido del acceso y calidad de la educación (27%). De forma complementaria se considera que el gobierno y las municipalidades son los principales responsables de las condiciones de pobreza en que viven los pueblos indígenas, en ese sentido un 89% hace responsable al gobierno y un 80% a las municipalidades. Cabe destacar que en este estudio un 40% de las personas entrevistadas a nivel nacional hacen responsables a los propios pueblos indígenas de su deprimida situación (Pulso nacional 54. IDESPO-UNA).

En este mismo estudio se percibe la poca efectividad de los programas sociales para la solución de los problemas que enfrentan las poblaciones indígenas. Solamente un 31% considera que los programas educativos satisfacen las necesidades de las poblaciones indígenas, un 25% los programas de salud y 21% los de vivienda; un 82% de la población entrevistada considera que el gobierno ha dado poca atención a los problemas de las poblaciones indígenas. Cuando se consultó sobre el principal derecho que carece la población indígena un 17% mencionó el derecho a la salud, seguido por el derecho a la educación (12%) y un 11% menciona el derecho a ser ciudadanos (Pulso nacional 54. IDESPO-UNA).



Estereotipos y discriminación

En el estudio realizado en el año 2007 un 73% de las personas entrevistadas consideró que existe discriminación hacia la población indígena, para el año 2008 el número de personas que considera que efectivamente hay discriminación creció a un 89% de la población entrevistada (Pulso nacional 54-58. IDESPO-UNA). Los datos muestran que el tema del reconocimiento de las desigualdades no es un problema, sin embargo, el problema real es que los pueblos indígenas han impulsado luchas y demandas donde el resto de la población no se ha sumado.

Cabe resaltar que para un 23% el concepto indígena evoca al aislamiento geográfico que tantas implicaciones tiene sobre la calidad y frecuencia con que se les puede brindar la atención de la población indígena, un porcentaje muy similar mencionó aspectos relacionados con características propias de su etnia. Se mencionó además como uno de los principales aspectos negativos de los pueblos indígenas su aislamiento de la sociedad (33%). Es interesante resaltar el hecho que se mencionan aspectos como aislamiento, accesibilidad a servicios y pobreza como aspectos negativos de la población indígena no de las condiciones estructurales e históricas en las que se han ubicado (Pulso nacional 54. IDESPO-UNA).

Al igual que en otras consultas en la realizada en el 2008, resalta como responsable de la situación actual de los pueblos indígenas el gobierno 60%, seguido por la totalidad de la sociedad 31%. Dichas respuestas complementan la afirmación que realiza el 89% de la población abordada, de que en Costa Rica sí existe discriminación hacia los pueblos indígenas (Pulso nacional 58. IDESPO-UNA).

Para el 86% de las personas entrevistadas, los costarricenses en general poseen raíces étnico-culturales indígenas. Dicha afirmación se complementa con que el 23% de las personas entrevistadas relacionan a la gente indígena con los antepasados u originarios, y un porcentaje similar lo asocia más bien a condiciones sociales como discriminación y acceso desigual (21%) que les acompañan, y que dicho sea de paso también posee una raíz histórica (Pulso nacional 58. IDESPO-UNA).

En términos del relacionamiento con personas indígenas, cabe resaltar que las relaciones se centran en espacios de recreo (15%) y mediante la actividad del turismo (33%). Las personas entrevistadas que dijeron que han tenido buenas relaciones (82%), en su mayoría manifestó que la relación con gente indígena ha sido buena desde su experiencia, principalmente por aspectos relacionados con características positivas de la gente indígena (48%), como por ejemplo que son “buena gente”, “trabajadores”, “tienen buena conversación”, etc; la buena experiencia de relación con personas indígenas es posible también porque un número importante de los entrevistados (13%) consideran que “no hay diferencia, son iguales a nosotros”; cabe resaltar que para un grupo considerable de entrevistados (13%) lo positivo de la relación entre indígenas y no indígenas depende de las posibilidades de sumisión que se tengan del no indígena hacia el indio (Pulso nacional 58. IDESPO-UNA).

Desde la óptica de las y los costarricenses entrevistados, la relación del Estado con los pueblos indígenas ha sido conflictiva para el 57%, solamente para un 35% la relación ha sido solidaria del Estado con los pueblos indígenas y para un 64% la relación ha sido de explotación por parte del Estado. Para el 77% el Estado ha tenido una relación marcada por la indiferencia hacia los pueblos indígenas (Pulso nacional 58. IDESPO-UNA).



Un 60% de la población nacional entrevistada considera que en Costa Rica no se respetan los derechos humanos de los pueblos indígenas...pero que hacemos al respecto?.

Pulso nacional 54. IDESPO-UNA.

El tico no conocía de la existencia de los indígenas, los creía enterrados e inofensivos y por lo tanto no podían ser sujetos de odio, rencor y violencia. Solo tenía sentimientos de curiosidad cuando por casualidad y en rara vez conocía a un indio de cualquier país o del propio.

Carlos Borge Carvajal. (1998). Los indios de Costa Rica de su negación a su reivindicación.



Las formas contemporáneas de discriminación en contra de estos pueblos ya no son la esclavitud, la encomienda ni el reparto, en la actualidad la pobreza estructural en que vive esta población es más sutil pero igualmente lesionante. El estado de pobreza en que viven los pueblos indígenas de Costa Rica, producto de la ineficacia de las políticas públicas, es la forma de discriminación más grave a la que actualmente se enfrenta este sector de nuestra sociedad.

Defensoría de los habitantes de Costa Rica.